
 

 

Martes 09 de Enero 2024 

CONSTRUCCIÓN 
 
Viven financieras menores presiones 

(2024-01-09, Charlene Domínguez, Reforma.com (sitio), )  

Las instituciones financieras no bancarias en México y Latinoamérica podrían enfrentar menos 
presiones de financiamiento en 2024 en comparación con el año pasado, según Fitch. A pesar 
de un crecimiento moderado del PIB, la disminución gradual de la inflación y las tasas de interés 
en algunos países podrían impulsar el crecimiento de activos y oportunidades de préstamo. Sin 
embargo, Fitch advierte que las primas de riesgo altas podrían afectar la estabilidad de los 
resultados. Para las compañías de financiamiento y arrendamiento en Brasil, se esperan 
presiones en la calidad de los activos y la rentabilidad, especialmente para aquellas que se 
enfocan en segmentos de ingresos bajos. En general, las perspectivas para las instituciones 
financieras no bancarias en América Latina son estables, con un entorno operativo estable y una 
recuperación gradual de las condiciones económicas. 
 
Retos y perspectivas de la industria automotriz en México para 2024 

(2024-01-09, Redacción, Forbes MX (sitio), )  

La industria automotriz en México ha experimentado un crecimiento significativo en 2024, con 
una producción acumulada de 3.56 millones de unidades y un aumento del 15.1% en las 
exportaciones, alcanzando los 3.02 millones de unidades. Sin embargo, la transición hacia la 
electromovilidad presenta desafíos, como la necesidad de una infraestructura adecuada y 
energías renovables. La tendencia de nearshoring, que permite a las empresas trasladar su 
producción a México, también requiere evaluaciones exhaustivas para garantizar recursos, 
incentivos y estabilidad legal. Además, las elecciones presidenciales y legislativas en México y 
Estados Unidos en 2024 plantean desafíos en el marco del TMEC, especialmente en las Reglas 
de Origen. Para mantener su posición en la cadena global de suministro, México debe garantizar 
la certidumbre jurídica y fortalecer la colaboración con Estados Unidos y Canadá. 
 
¿Cuál es el rumbo del sector construcción para el 2024? 

(2024-01-09, Redacción, Revista MP (Sitio), )  

La industria de la construcción en México desempeña un papel importante en el crecimiento 
económico y la generación de empleo. La sostenibilidad es una tendencia clave, con un enfoque 
en la innovación y la investigación para promover la reutilización y la revalorización de materiales. 
El sector ha experimentado una recuperación desde principios de 2022 y se espera un aumento 
en la inversión y proyectos para 2024. La industria de la construcción en México tiene un valor 
estimado de 175.9 mil millones de dólares, y el 40% de las empresas se han beneficiado del 
nearshoring, generando un crecimiento en el sector industrial y comercial. Amanco Wavin, una 
empresa líder en soluciones de infraestructura, está contribuyendo a la sostenibilidad con su 
Sistema Aquacell, que permite el manejo pluvial controlado para reducir el riesgo a la 
infraestructura y su población. La empresa se compromete a construir entornos saludables y 
resistentes al cambio climático en México y en el mundo. 
 
¿Ya conoces la primera Escuela de Operadoras Mixer, de Holcim México? 

(2024-01-09, Redacción, De reporteros CDMX (Sitio), )  
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Holcim México ha creado la primera Escuela de Mujeres Operadoras de Mixer en el país, con el 
objetivo de fomentar el empleo de las mujeres en posiciones operativas y romper con los 
paradigmas de la industria de la construcción. El programa de formación, que incluye lecciones 
teóricas y prácticas, culmina con una prueba de conducción defensiva para obtener la 
certificación de la National Safety Council. Esta iniciativa forma parte del programa global 
#WomenOnWheels de Grupo Holcim, que busca generar oportunidades y formación para que las 
mujeres puedan ser parte de la cadena de valor. La empresa ha graduado a varias mujeres en 
esta escuela, y ya están trabajando en un ambiente de igualdad con los hombres. 
 
AGUA... NO PASA POR MI CASA 

(2024-01-08, Redacción, La Política me da risa MX (sitio), )  

El acceso al agua en la Ciudad de México es inconstante, con más de 525 mil hogares o 1.8 
millones de capitalinos sin continuidad en el suministro. La capacidad hídrica del Sistema 
Cutzamala ha sido rebasada, con una merma estimada del 30%. Si no se toman medidas para 
gestionar y reutilizar los recursos hídricos, la Ciudad de México podría llegar al "Día cero" en 
2028. La CDMX es la tercera entidad con mayor estrés hídrico en México debido al aumento del 
consumo y la falta de mantenimiento de la infraestructura. Se necesitan medidas de 
mantenimiento, concienciación y regulaciones más exigentes para abordar la sequía. Los 
candidatos a gobernar la CDMX deben incluir este problema en su oferta política. 
 
LA ESTRATEGIA "TODOTERRENO" DE MAERSK EN MÉXICO  
(2024-01-08, Redacción, T21 (Sitio), )  

Maersk, una empresa de transporte y logística, ha establecido una estrategia de desarrollo de 
infraestructura física en México, aprovechando la tendencia industrial del nearshoring. El director 
de Ventas de Maersk en México, Jorge Dávila, señala que el transporte de mercancías en México 
se ha inclinado hacia la parte industrial debido al nearshoring, lo que ha generado un desbalance 
en la carga de exportación. Para resolver este problema, Maersk ha iniciado un proceso de 
negociación con sus clientes para establecer un sistema de rotación de contenedores, 
asegurando que los contenedores no se queden atrapados en México, sino que se evacuen para 
alimentar los orígenes que los necesitan nuevamente. Esta estrategia de inversión en 
infraestructura física permitirá a Maersk convertirse en un integrador logístico global, más allá de 
los servicios marítimos. 
 
LOS CAPITALES 

(2024-01-08, Redacción, FIN Agenda de Inversiones, )  

Detrás del vigoroso ritmo de crecimiento de la economía en 2023 -dicen analistas de 
IntercamBanco- se observó un fuerte dinamismo en la demanda interna en los rubros de consumo 
privado e inversión productiva. Respecto al primero se observó crecimiento de salarios, creación 
de empleos, repuntes en la confianza de los consumidores, captación de remesas en máximos 
históricos, además, de una masa salarial creciendo de manera considerable y el crédito al 
consumo que durante los primeros diez meses del año creció a tasas de doble dígito. Para la 
inversión, los esfuerzos de la administración saliente para terminar los proyectos emblema dieron 
un impulso a la construcción de obras de infraestructura y también la compra de maquinaria y 
equipo privada como antesala para proyectos relacionados con el nearshoring. En Estados 
Unidos se estima que la economía creció 2.4% en 2023, después de crecer 1.9% en 2022, 
dejando muy lejos el escenario de recesión que se estaba estimado al inicio. 

https://www.efinf.com/clipviewer/5ed783ea257d6acbf87ad24c834ad388?file
https://www.efinf.com/clipviewer/71c7214510f44934a631dea87f009efe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b9a805d4c2094e47af14f3ad5d7c54a7?file


 

 

 
La importancia de la mujer en la economía 

(2024-01-09, Redacción, Pulso SLP (sitio), )  

La participación de las mujeres en la fuerza laboral remunerada ha aumentado a lo largo de los 
años, pero aún hay desigualdades en la distribución de trabajos por género. México ha 
experimentado un aumento en la participación de las mujeres en la fuerza laboral, alcanzando el 
40.7% de la fuerza laboral ocupada en 2023. Sin embargo, la brecha salarial entre hombres y 
mujeres sigue siendo significativa, y las mujeres siguen siendo subrepresentadas en sectores 
como la industria de la construcción. Además, las mujeres a menudo enfrentan barreras para 
ingresar a la fuerza laboral, incluidas las responsabilidades familiares y la falta de acceso a 
servicios de cuidado infantil. Se necesita una mayor inversión en infraestructura social para 
apoyar a las mujeres en su participación en la fuerza laboral y promover la igualdad de género. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Frenan a Godoy 

(2024-01-09, Eduardo Cedillo, Reforma, . 1)  

La oposición en la Ciudad de México impidió que Ernestina Godoy extendiera su gestión como 
Fiscal de Justicia hasta 2027. A pesar de los intentos de Morena, no lograron obtener los votos 
necesarios para su ratificación. La oposición cuestionó presiones y acusó a Godoy de plagiar 
partes de su tesis de licenciatura. 
 
Oposición rechaza ratificación de Godoy como fiscal 
(2024-01-09, Omar Díaz, El Universal, . 1,18)  

El Congreso de la Ciudad de México rechazó la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal 
general de Justicia. Aunque Morena y sus aliados obtuvieron la mayoría de los votos a favor, no 
lograron la mayoría calificada requerida. La oposición considera esto como una victoria de los 
ciudadanos y critica a aquellos que se "prostituyen" por cargos o dinero. 
 
Seguridad de Tren del Istmo, también por outsourcing 

(2024-01-09, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 1,4)  

La Secretaría de Marina (Semar) ha subcontratado servicios de seguridad privada por casi 54 
millones de pesos para el Tren del Istmo, a pesar de la prohibición del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de utilizar este esquema de subcontratación. El contrato fue otorgado a la 
empresa Servicios Integrales en Seguridad Privada Kavi, S.A. de C.V., y se espera que 
proporcione vigilancia en las instalaciones y estaciones del tren en Veracruz, Oaxaca, Tabasco 
y Chiapas. El contrato incluye el uso de armas de fuego por parte del personal de seguridad. Esta 
subcontratación se suma a los contratos previos de la Semar para servicios de limpieza y 
seguridad en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. 
 
Rechaza el Congreso de la CDMX ratificar a la fiscal Godoy 

(2024-01-09, Sandra Hernández García, La Jornada, . 1,24)  

El Congreso de la Ciudad de México rechazó ratificar a Ernestina Godoy Ramos como fiscal 
general de Justicia, a pesar de que dos diputadas del PRI votaron a favor. Morena y sus aliados 
alcanzaron 41 votos, tres menos de los necesarios. La fiscal rendirá hoy su último informe de 
labores. 
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La confianza del consumidor tuvo año récord 

(2024-01-09, Paulo Cantillo, Excélsior, . 1,4)  

La confianza del consumidor en México alcanzó su mejor cierre de año desde que se creó el 
indicador en 2001, con 46.8 puntos en diciembre de 2023. Este resultado se debe a 12 meses 
consecutivos de incrementos a tasa anual. Los analistas prevén que esta tendencia al alza 
continúe en 2024, impulsada por la actualización de los salarios mínimos y los programas 
sociales. 
 
Ni con votos del PRI pudo Morena ratificar a Godoy como fiscal 
(2024-01-09, Armando Martínez, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El Congreso de la Ciudad de México rechazó la ratificación de la fiscal capitalina, Ernestina 
Godoy, con 41 votos en contra y 25 a favor. Esto generó una furiosa respuesta de Morena y la 
4T. Oliver Ariel Pilares se quedará a cargo de la fiscalía como encargado de despacho. 
 
Rechazan ratificación de Ernestina Godoy  
(2024-01-09, Cinthya Stettin, El Heraldo de México, . 1,12)  

El Congreso de la Ciudad de México rechazó ratificar a Ernestina Godoy como fiscal general por 
un periodo de cuatro años más, con 41 votos a favor y 25 en contra. Dos legisladoras del PRI 
fueron expulsadas por dar su voto a favor de Godoy. A pesar de no ser ratificada, Godoy recibió 
apoyo de la aspirante de Morena-PT-PVEM a la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada. 
 
SHCP: 'ganó a pulso' México el reconocimiento internacional 
(2024-01-09, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

El secretario de Hacienda de México, Rogelio Ramirez de la O, afirmó que el país ha ganado 
reconocimiento internacional debido a su deuda estable, consumo firme y estabilidad social. 
Destacó que la política económica del gobierno se centra en el desarrollo económico, justicia 
social y reducción de desigualdades. También mencionó el aumento de la capacidad adquisitiva 
de la población y los flujos de inversión extranjera directa que han llegado al país. 
 
Inviable para las finanzas públicas volver al esquema anterior de pensiones 

(2024-01-09, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4,5)  

El aumento en las pensiones para los trabajadores representa un desafío para las finanzas 
públicas debido a los recursos necesarios para cubrirlas. Existen pendientes en mejorar la 
perspectiva de género en las pensiones, así como incluir a los trabajadores informales en el 
sistema de afores. El siguiente gobierno enfrentará una gran presión en este tema, especialmente 
si continúa aumentando la Pensión para el Bienestar para Adultos Mayores. 
 
Ernestina Godoy se va hoy de la fiscalía 

(2024-01-09, Karla Mora, El Sol de México, . 1,19)  

La ratificación de Ernestina Godoy como fiscal general de justicia de la Ciudad de México fue 
rechazada por el Congreso, ya que Morena y sus aliados no obtuvieron los votos necesarios. Dos 
diputadas del PRI se unieron a Morena, pero no fue suficiente. Las diputadas priistas serán 
expulsadas del partido por votar en contra de la indicación de no hacerlo. 
 
Gana AICM con la saturación de locales 

(2024-01-09, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  
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Durante el Gobierno de la Cuarta Transformación, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México ha obtenido un aumento constante en los ingresos por arrendamiento de locales 
comerciales, excepto en 2020 debido a la pandemia de Covid-19. En el periodo de 2019 a 2023, 
el aeropuerto ha obtenido 11 mil 429 millones de pesos por concepto de arrendamientos 
comerciales. 
 
Primer revés de 2024 

(2024-01-09, David Martínez, Reporte Índigo Cinco Días, . 1,16,17)  

La oposición logró una victoria al no ratificar a Ernestina Godoy como titular de la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México, lo que representa un revés para el partido oficial en la 
administración capitalina. Se tendrá que reponer el proceso de selección de fiscal y crear una 
terna para su aprobación por el Legislativo. La gestión de Godoy estuvo marcada por logros y 
polémicas, como acusaciones de trabajar "a modo" del oficialismo y persecuciones políticas. 
 
Éxodo revoluciona la CDMX. 
(2024-01-09, Juan Carlos Rodríguez, Eje Central, . 12,1,11,12,13)  

En la zona limítrofe de Tláhuac e Iztapalapa, en la Ciudad de México, se ha establecido una 
comunidad de migrantes haitianos que están trabajando y adaptándose a la sociedad local. A 
diferencia de la migración centroamericana, los haitianos tienen un nivel educativo más alto y 
muchos son profesionistas, aunque se ven obligados a trabajar en empleos subempleados 
debido a la falta de un plan de integración. Expertos señalan que esta migración haitiana está 
generando cambios sociales y económicos en la zona. 
 
Decomiso de drogas por Semar subió 

(2024-01-09, Javier Villegas, Basta, . 5)  

Durante 2023, la Secretaría de la Marina (Semar) incrementó la cifra de aseguramientos de 
drogas y combustible en operaciones navales en México. Se incautaron 48.147 toneladas de 
cocaína, 604.183 toneladas de precursores químicos y 367.239 toneladas de metanfetaminas, 
en su mayoría encontradas en laboratorios clandestinos en Durango y Sinaloa. Además, se 
requisaron 101.82 toneladas de cocaína y 55 toneladas de metanfetaminas en diferentes puertos 
del país. Se detuvo a 2.375 delincuentes en flagrancia. Estas operaciones se llevaron a cabo en 
coordinación con la Fiscalía General de la República y la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana. 
 
Acapulco avanza en su reconstrucción 

(2024-01-09, Redacción, Basta, . 3)  

El presidente López Obrador anunció una reunión de evaluación en Acapulco, destacando los 
avances en la reconstrucción de la ciudad tras el paso del huracán Grace. Señaló que se está 
restableciendo la normalidad y agradeció a los trabajadores de la Marina, la Secretaría de la 
Defensa Nacional y la Guardia Nacional por su labor en la recuperación. Además, el presidente 
informó que se han entregado 4,500 créditos a la palabra para la reconstrucción de viviendas en 
el estado de Guerrero. 
 
Desde El Portal // Corrupción política genera violencia 

(2024-01-09, Ángel Solanos Sánchez, MEX Diario Imagen, . 9)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó a las administraciones anteriores por tener 
8,000 efectivos del Ejército y la Marina que lo tenían secuestrado, sin contacto con la gente. 
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Ahora, esos guardias se han reintegrado a sus pelotones y se ahorran esos salarios para 
invertirlos en acciones productivas. Además, se ha reducido el presupuesto al servicio del 
presidente, lo que permite destinar recursos a obras públicas. Por otro lado, la construcción del 
Aeropuerto Internacional "Felipe Carrillo Puerto" en Tulum, Quintana Roo, permitirá la distribución 
del turismo en la región, generando bienestar en las comunidades locales. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Rechazan acotar alza del mínimo 

(2024-01-09, Verónica Gascón, Reforma, . 5)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) rechaza la propuesta del 
gobierno de acotar el alza del salario mínimo a dos o tres puntos por encima de la inflación. 
Andrés Peñaloza, ex presidente de la Conasami, advierte que esta medida podría no recuperar 
plenamente el poder adquisitivo del salario mínimo. Peñaloza sugiere que el salario mínimo 
debería ser suficiente para cubrir las necesidades de una familia, lo cual requeriría un incremento 
de 650 a 750 pesos. Ricardo Barbosa, presidente de la comisión laboral de COPARMEX, destaca 
que la propuesta para que el salario mínimo esté por encima de la inflación ya es ley. 

Reforma.com (sitio),  
 
Salud y vivienda diluyen alza salarial: Coparmex 

(2024-01-09, Redacción, El Universal, . 16)  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina 
Mora, ha señalado que, a pesar del aumento del 20% en los salarios mínimos, los trabajadores 
enfrentan condiciones que diluyen esa mejoría en sus percepciones. Los asalariados también 
tienen que pagar por atención médica y la falta de subsidios gubernamentales a la vivienda 
económica les deja sin poder comprar una casa. Medina Mora destacó que 50.4 millones de 
personas en México no tienen acceso a instituciones de salud, y el gasto per cápita del sector en 
el país es uno de los más bajos de la OCDE. Además, se registra una mayor pobreza patrimonial 
debido a la falta de subsidios para comprar vivienda. La solución propuesta por Medina Mora es 
que el Infonavit otorgue subsidios a los trabajadores con salarios más bajos para comprar 
vivienda. 

El Universal (sitio),  
 
COPARMEX // Balance 2023 y perspectivas económicas para el 2024 

(2024-01-09, José Medina Mora, El Sol de México, . 17)  

La COPARMEX (Confederación Patronal de la República Mexicana) es una organización 
empresarial que representa a más de 36,000 empresas en México. Su presidente nacional, José 
Medina Mora, ha destacado el buen desempeño económico de México en 2023, con un consumo 
en alza, un repunte en la inversión y una creación récord de empleo. Sin embargo, Medina Mora 
también ha señalado desafíos a superar, como la inseguridad y la necesidad de fortalecer el 
Estado de Derecho. También ha destacado la importancia de aprovechar las oportunidades del 
nearshoring, un modelo de negocio que ha impulsado la inversión extranjera directa en México. 
La COPARMEX espera un crecimiento económico del 2% al 2.5% en 2024, menor al de 2023 
debido a la desaceleración económica de Estados Unidos. 
 
La traición de las cúpulas 

(2024-01-09, Pablo Hiriart, El Financiero (Sitio), )  
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La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha felicitado a Lenia Batres por 
su designación como ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Sin embargo, se 
cuestiona si las dirigencias empresariales, incluyendo a la Coparmex, son cómplices de un 
gobierno estatista que busca subordinar al tribunal constitucional a los poderes ejecutivo y 
legislativo. La designación de Batres podría permitir que las leyes aprobadas por mayoría simple 
en el legislativo pasen por encima de la Constitución. A pesar de esto, la Coparmex ha expresado 
su confianza en el compromiso de Batres con la Constitución y la autonomía judicial. Se critica 
que las cúpulas empresariales no se opongan al avance del estatismo, sino que lo aplaudan, lo 
que se considera una traición a los principios de la libre empresa. Se argumenta que el gobierno 
está asumiendo funciones que son propias del sector privado, lo que representa un grave peligro 
para los derechos individuales y el desarrollo económico. 
 
SAT delínea requisitos para seguir en el Resico 

(2024-01-09, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha solicitado a los contribuyentes que deseen 
permanecer en el Régimen Simplificado de Confianza (Resico) cumplir con los requisitos legales. 
En noviembre, hubo 310,003 menos pagadores de impuestos en este esquema tributario en 
comparación con el mes anterior. La Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) ha advertido que las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) están en 
riesgo de quebrar al ser expulsadas del Resico, instando al SAT a revisar su estrategia. Para 
permanecer en este régimen, las personas físicas deben estar activas en el RFC, cumplir con 
sus obligaciones fiscales, no estar en el listado del 69-B del Código Fiscal de la Federación, 
presentar pagos provisionales y declaraciones anuales, tener ingresos efectivamente pagados 
menores a 3.5 millones de pesos al año, y contar con e.firma y Buzón Tributario activo. El SAT 
ha destacado los beneficios de este régimen, como tasas mínimas de ISR, cálculo automático de 
impuestos y simplificación de la precarga de información en las declaraciones. 
 
Piden empresarios cautela con pensiones  
(2024-01-09, Aida Ramírez, Ovaciones, . 1,24)  

Representantes del sector privado, incluyendo la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (COPARMEX), piden cautela con las propuestas del presidente Andrés Manuel López 
Obrador sobre el sistema de pensiones y el salario mínimo. José Medina Mora Icaza, presidente 
de COPARMEX, señala la necesidad de evaluar riesgos y ventajas de una reforma al esquema 
de pensiones, incluyendo la financiación de los cambios propuestos. Además, advierte que 
cualquier aumento al salario mínimo debe considerar la inflación y evitar la informalidad laboral. 
Valeria Moy, directora del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), cuestiona la 
propuesta de reforma a las pensiones en pleno año electoral, argumentando que el dinero 
aportado por los trabajadores a las Afores es de ellos, no del Estado. 
 
En entrevista, Ricardo Barbosa, presidente de la Comisión Nacional Laboral de la 
Coparmex, sobre cómo AMLO enviará reformas al salario mínimo y pensiones (P-1). 
(2024-01-08, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista, Ricardo Barbosa, presidente de la Comisión Nacional Laboral de la Coparmex, 
sobre cómo AMLO enviará reformas al salario mínimo y pensiones, señalando que le sorprendió 
luego de considerar que existe un error de comunicación, sobre todo porque el año pasado entró 
en vigor una reforma a las pensiones, donde del año 2023 a 2030 los empleados estarán 
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incrementando las cuotas que les corresponde a través de una aportación tripartita. Asimismo, el 
experto coincidió la lentitud y la burocracia en las distintas afores, de algo que extiende en el 
IMSS y el Infonavit, lo cual es un calvario no sólo para los afectados, sino para sus beneficiados. 

103.3 Radio Fórmula,  

 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Jaque Mate // Salarios y pensiones 

(2024-01-09, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció dos nuevas reformas en una 
ceremonia el 7 de enero. Una de las reformas busca garantizar que los salarios nunca disminuyan 
por debajo de la inflación, mientras que la otra busca revisar la reforma laboral de Zedillo, 
específicamente en relación con las pensiones. Ambas reformas, que requieren mayorías 
calificadas en el Congreso, buscan ganar votos en las elecciones de junio, pero podrían tener 
consecuencias negativas a largo plazo. 

 

Bitácora del Director // 1994-2024: el saldo de dos visiones económicas 

(2024-01-09, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

A lo largo de 30 años, el estado de Guanajuato ha experimentado un crecimiento económico 
significativo gracias a la apertura comercial, mientras que Chiapas ha quedado rezagado debido 
a la perpetuación de los subsidios. Mientras que Guanajuato ha atraído inversiones y ha 
desarrollado una industria automotriz próspera, Chiapas ha mantenido una economía basada en 
la agricultura y la ganadería. Esta diferencia se ha reflejado en el PIB per cápita, que ha 
aumentado en Guanajuato y se ha mantenido estancado en Chiapas. A pesar de los esfuerzos 
por combatir la pobreza en Chiapas, el porcentaje de la población en esta situación apenas ha 
disminuido, mientras que en Guanajuato ha disminuido significativamente. 
 
Análisis Superior // Sigue el problema 

(2024-01-09, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior destaca los deficientes servicios médicos para los trabajadores en 
activo, pensionados y jubilados de Nafin-Bancomext, bajo la dirección de María Fernanda Ruiz 
Padilla. Las quejas contra los servicios médicos, a cargo de Pilar Soel Encalada, han aumentado, 
denunciando abusos y vejaciones. Esta situación refleja el desprecio del director de los bancos 
de desarrollo, Luis Antonio Ramírez Pineda, por los trabajadores. Además, se destaca el trabajo 
destacado de Carlos Velázquez Tiscareño y su equipo de Semar en el AICM, a pesar de las 
deficiencias de la terminal. Por otro lado, se menciona que todos los aviones Boeing 737 Max 9 
tuvieron que ser revisados tras un accidente de Alaska Airlines, afectando a 19 equipos de 
Aeroméxico. Finalmente, se lamenta la muerte de Carlos Bremer, un inversionista y emprendedor 
comprometido con las mejores causas del país. 
 
Desde El Piso De Remates // Preocupación por reformas laborales de López Obrador 

(2024-01-09, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente López Obrador anunció que enviará dos iniciativas de reforma laboral antes de 
concluir su mandato. La primera iniciativa busca garantizar que el salario mínimo siempre se 
incremente por encima de la inflación. La segunda iniciativa, que ha generado más preocupación, 
se centra en la reforma de las pensiones, sin dar más detalles sobre cómo se realizaría. Esta 
reforma podría generar incertidumbre y frenar las inversiones en el sector. 
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Activo Empresarial // ¿Tocarán afores?; el problema: el dinero es de los trabajadores 

(2024-01-09, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, enviará dos reformas al Congreso: una 
para amarrar el salario mínimo a la inflación y otra para modificar la reforma de pensiones del 
expresidente Ernesto Zedillo. La reforma de 1997 creó las cuentas individuales de pensión, 
administradas por las afores, pero López Obrador considera que no generan una pensión 
suficiente para el retiro. En 2020, el presidente realizó una reforma en conjunto con el Consejo 
Coordinador Empresarial y la Amafore, que mejoró la pensión del trabajador. Sin embargo, ahora 
se plantea otra reforma que podría afectar los recursos de los trabajadores en las afores, que 
ascienden a alrededor de 5 billones de pesos. 
 
Cuenta Corriente // ¿Reforma al Sistema de Pensiones?  
(2024-01-09, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado una reforma al Sistema 
de Ahorro para el Retiro (SAR) basado en cuentas individuales vigentes desde 1997. Esta 
propuesta, que será enviada al Congreso en febrero, podría suprimir las Administradoras de 
Fondos para el Retiro (Afores) y crear un fondo de ahorro para retiro público y otro privado. La 
propuesta generará reacciones, ya que podría tener repercusiones graves para la estabilidad de 
las finanzas públicas. Sin embargo, la oferta de mejores pensiones para aquellos con salarios 
más bajos es una propuesta política y electoralmente redituable. 
 
Día Con Día // Las mañaneras 

(2024-01-09, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Las conferencias mañaneras del presidente López Obrador son consideradas la pieza más tóxica 
de la historia del discurso político mexicano, ya que han convertido la antigua palabra presidencial 
en una palabra divisiva y acusatoria. Estas mañaneras, que se oponen a la tradición retórica de 
la institucionalidad y el equilibrio, han dividido al país en dos entidades ficticias, estigmatizando 
a aquellos que resisten la transformación. A pesar de esto, muchos empresarios que fueron 
considerados parte de la "mafia del poder" ahora están cerca del gobierno de AMLO, recibiendo 
contratos y elogios. 
 
En Privado // Sin el menor pudor 

(2024-01-09, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha designado a Claudia Sheinbaum como su sucesora en la 
presidencia, respaldándola con la entrega de un bastón de mando y la designación de 
coordinadores del Congreso y candidatos a senadores y diputados. Aunque López Obrador ha 
mencionado la posibilidad de retirarse a su finca si Sheinbaum asume el cargo, muchos dudan 
de esta afirmación y creen que utilizará la revocación de mandato si algo le falla. A su vez, la 
oposición política ha impedido la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal general de justicia 
de Ciudad de México. En cuanto a la violencia, el discurso oficial ha cambiado, denominando a 
los sicarios como "vándalos" y los tiroteos como "pirotecnia". Además, tres precandidatos de la 
oposición han sido asesinados en dos días. 
 
Duda Razonable // El adiós de Ernestina, todo mal 
(2024-01-09, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  
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El voto de la oposición en el Congreso de Ciudad de México ha negado que Ernestina Godoy sea 
la fiscal por otros cuatro años. Este evento refleja los problemas en el sistema de justicia 
politizado del país, que no produce los resultados necesarios y fomenta la impunidad. El 
nombramiento de Godoy fue político y su actuación como fiscal ha sido controvertida, pero su 
ratificación fue un asunto electoral en lugar de uno de justicia y seguridad. El sistema de 
procuración de justicia en México sigue politizado y no se ve cómo encontrar una solución. 
 
Estrictamente Personal // ¿Dinero ilegal para Sheinbaum? 

(2024-01-09, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 28)  

Sanjuana Martínez, directora de la agencia Notimex, ha acusado a la secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde, de actuar a favor del sindicato de Notimex debido a su relación con el 
abogado del sindicato, quien es el padre de Alcalde. Martínez también ha revelado que la 
Secretaría de Gobernación le exigió que entregara el 20% de su liquidación para financiar la 
campaña presidencial de Claudia Sheinbaum. Esta revelación podría violar la Ley General en 
Materia de Delitos Electorales y la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, y 
podría dar lugar a la anulación de la contienda electoral. 
 
Coordenadas // Reforma a pensiones: riesgo de 'terremoto financiero" 

(2024-01-09, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El presidente López Obrador ha propuesto dos nuevas reformas constitucionales que buscan 
garantizar que los incrementos al salario mínimo estén por encima de la inflación y que los 
trabajadores se jubilen con su sueldo completo. Sin embargo, estas propuestas enfrentan 
obstáculos, ya que la primera ya ocurre en la realidad y la segunda podría generar un costo fiscal 
inmanejable para el gobierno. Aunque es poco probable que estas reformas sean aprobadas 
debido a la falta de votos de Morena y sus aliados, su inclusión en la plataforma electoral podría 
tener un impacto significativo. 
 
La Gran Depresión // ¿La gasolina es cara? 

(2024-01-09, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8)  

El precio de la gasolina en México es alto debido a los altos impuestos y a la intermediación 
costosa. Sin embargo, el presidente López Obrador ha afirmado falsamente que el rescate de 
Pemex ha evitado que el precio de la gasolina alcance los 35 pesos por litro. Si los combustibles 
fósiles fueran más baratos, se fomentaría el uso de automóviles ineficientes y se aumentaría la 
contaminación ambiental. Además, México se ha convertido en un basurero tecnológico 
automotriz, importando autos viejos de Estados Unidos, lo que aumentaría el caos contaminante 
si la gasolina fuera más barata. 
 
Corporativo // Liderazgo minero 

(2024-01-09, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

El líder minero Napoleón Gómez Urrutia, quien está especulando sobre postularse para un puesto 
de elección popular, ha estado en España en lugar de resolver los conflictos laborales de los 
extrabajadores mineros en México. Estos trabajadores, que han sido afectados por largos 
conflictos laborales, están perdiendo su economía mientras Gómez Urrutia disfruta de la 
gastronomía española. Las familias de los extrabajadores mineros están perdiendo la confianza 
en Gómez Urrutia y buscan justicia a través del gobernador Alfonso Durazo Montaño o el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
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La Quinta Transformación // La "oculta" victoria de Martí Batres 

(2024-01-09, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Martí Batres, a pesar de las encuestas y el apoyo de Claudia Sheinbaum, logró derrotar a Omar 
García Harfuch en la contienda por la candidatura de Morena a la Jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México. Sin embargo, se han filtrado audios en los que se escucha a Martí operar a 
favor de Clara Brugada, lo que podría haber sido la causa de la derrota de García Harfuch. 
Ernestina Godoy, hasta entonces Fiscal General de Justicia de la CDMX, también ha sido 
acusada de intervenir en llamadas telefónicas. Con estas acciones, Martí avanza en el tablero de 
Morena, minando al grupo de Mario Delgado. 
 

TREN MAYA 
 
A 18 días de operación, Tren Maya lleva más de 15 mil pasajeros, 144 viajes y 44 mil 
kilómetros recorridos: Sedena 

(2024-01-08, Alberto Morales, Eduardo Dina, El Universal (sitio), )  

El general Óscar David Lozano Águila, encargado del Tren Maya, informó que en 18 días de 
operación, se han trasladado 15,579 pasajeros en 144 viajes. Los servicios comerciales 
comenzaron el 16 de diciembre, con cuatro servicios diarios entre San Francisco de Campeche 
y Cancún. Desde el 1 de enero, la ruta se ha ampliado hasta Palenque, con cuatro trenes diésel 
que pueden llevar a más de 800 pasajeros diarios. La mayoría de los pasajeros son turistas 
nacionales, con 8,368, mientras que 401 son turistas internacionales. Entre las rutas más 
populares se encuentran San Francisco de Campeche a Cancún Aeropuerto y Mérida Teya a 
Campeche. El general Lozano Águila se comprometió a concluir los tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya 
en febrero de 2024. 

CMX Noticias (sitio), Milenio (sitio), Aristegui Noticias (sitio), El Sol de México (sitio), Noticias MVS (Sitio), La Jornada 
(sitio), López Dóriga (Sitio), Excélsior (Sitio), Reporte Índigo (sitio), Firmas MX (sitio), Notipress (Sitio), Noticias ZMG (Sitio),  
 
Trasladó el Tren Maya en 18 días a 15 mil 579 pasajeros 

(2024-01-09, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1,3)  

El Tren Maya ha transportado a 15,579 pasajeros durante sus primeros 18 días de operación, 
con un promedio diario de 800 pasajeros. La mayoría de los pasajeros son turistas nacionales, 
seguidos por locales y turistas internacionales. Los trayectos con más boletaje vendido son 
Campeche-Cancún y Campeche-Mérida. El director de la empresa ferroviaria, el general Óscar 
Lozano Águila, también informó sobre los avances en la construcción de los tramos 5, 6 y 7 del 
Tren Maya, que abarcan 621 kilómetros y pasan por dos estados y 11 municipios. Se están 
construyendo 840 obras complementarias en estas rutas, incluyendo puentes ferroviarios, pasos 
peatonales y obras de drenaje transversal. 

Diario de México, El Sol de México, Basta, Reporte Índigo (sitio), La Jornada (sitio),  
 
Halla el INAH urna del dios del maíz en labores del Tren Maya 

(2024-01-09, Redacción, La Jornada, . 5)  

El director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, 
informó sobre el hallazgo de una urna funeraria con la representación del dios del maíz, como 
parte de las labores de salvamento arqueológico en la construcción del Tren Maya. Prieto 
Hernández destacó los avances en la investigación y conservación de las 12 zonas arqueológicas 
que conectará el Tren Maya, incluyendo la apertura de Ichkabal, una ciudad maya antigua. 
Además, se mencionó el trabajo en la zona arqueológica de El Meco, Tulum, el Museo de la 

https://www.efinf.com/clipviewer/a28ba7e54a32adfb77fe020eb8a53a1e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4fd3b046e90ed44aa0c06c00bae55755?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4fd3b046e90ed44aa0c06c00bae55755?file
https://www.efinf.com/clipviewer/27b7a8fc61b0c0b134500179e7e001eb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2c5a826f2a12e38f109b28b477048e9a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e884e14258598dd63683cee10585396b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4a64c8db7c70578e66389b15881ef907?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9e76bee371adf79eaac338736870085f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f18d627da5e6c70eb552b422a004a330?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f18d627da5e6c70eb552b422a004a330?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fe76cfa23e594294972f0479b5b6c32d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7d5b0acbf885979c6a7eca240c1846b9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/004469e0957522d24cab3df58a6ffc97?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e0849997a979cc070f0e93b24bbad409?file
https://www.efinf.com/clipviewer/09d58863da1289f2ff8dfe6182a02fc9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f1b23658fda62bd3342511bb0a9d7537?file
https://www.efinf.com/clipviewer/40552df364c8699c1038d9ee1b1c952a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e27504c355ed1bdb921418db28a00f5d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/97b9877d45f271e4ddf2c4dbd5292120?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0c765ef4321ab384cb7af8a06e64c82f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3ef6ae5f778591bb2e0b2d3c854be6c1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f36d8ec926101d6c2918e205580fe552?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6b24d696203ec32aceda3f4a143fd3ec?file


 

 

Costa Oriental en Tulum y el Parque Nacional del Jaguar. También se destacó el trabajo en 
Calakmul, incluyendo la investigación y habilitación de senderos interpretativos. 

La Crónica de Hoy, Índice Politico (sitio),  
 
Destacan alcances del Tren Maya 

(2024-01-09, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 14)  

El Tren Maya ha transportado a más de 18 mil pasajeros en sus dos rutas en 18 días de 
operaciones. El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó que desde 
el 16 de diciembre de 2023 al 5 de enero de 2024, se han realizado cuatro servicios comerciales 
por día en ambas rutas. Del total de pasajeros, ocho mil 638 fueron turistas nacionales y 401 
extranjeros, mientras que cuatro mil 824 personas fueron pobladores locales con tarifas 
especiales. Los destinos más demandados son Cancún Aeropuerto, San Francisco de 
Campeche, Teya Mérida y Valladolid. Además, se han generado 50 mil empleos en los tramos 
del Tren Maya y se han recuperado 40 mil 664 inmuebles en el salvamento arqueológico. 

La Razón On line (Sitio), Reporte Índigo Cinco Días, + Chilango, La Prensa, La Razón de México,  
 
Tren Maya vende más de 15 mil boletos en los primeros 18 días de operación 

(2024-01-09, Redacción, El Gato Político News MX (sitio), )  

El Tren Maya ha vendido 15,579 boletos en sus primeros 18 días de operación, con 13,152 
adquiridos en taquillas y 2,427 en línea. Se han transportado 8,632 mujeres y 6,947 hombres, 
con un total de 14,264 adultos y 1,315 niños. Las rutas más populares son San Francisco 
Campeche a Cancún Aeropuerto, San Francisco Campeche a Mérida-Teya, y Mérida-Teya a 
Cancún Aeropuerto. El Tren Maya ha recorrido un total de 44,935 kilómetros en sus dos etapas 
inaugurales. El director general de Tren Maya S.A. de C.V., Óscar David Lozano Águila, destacó 
la importancia de los 900 kilómetros de vía que están operando y el mantenimiento de las vías. 

Diario Basta (Sitio),  

 
AIFA 

 
El AIFA es un fracaso y el AICM es una ruina, según un duro informe 

(2024-01-09, M. A., Reportur.mx (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico Aeronáuticas (INIJA) ha calificado al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) como un fracaso, ya que no ha logrado descongestionar el 
tráfico de pasajeros ni el espacio aéreo en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM). Según un informe del INIJA, la construcción de la Terminal 3 en hangares del AICM 
podría haber consolidado al AICM como la columna vertebral del sistema aeroportuario 
metropolitano, pero fue cancelada en 2020. El informe también destaca que la saturación del 
espacio aéreo y las terminales del AICM evidencian el fracaso del AIFA. El 8 de enero, los slots 
en el AICM se redujeron a un máximo de 43 operaciones por hora, lo que refleja la saturación de 
la terminal. El informe concluye que existe una voluntad absurda por parte del gobierno federal 
para que los pasajeros vuelen desde y hacia el aeropuerto de Santa Lucía. 
 
En entrevista, Humberto Gual Ángeles, secretario general de la Asociación Sindical de 
Pilotos Aviadores, habló sobre las revisiones a los aviones Boeing 737 Max 9. 
(2024-01-08, José Yuste, Maricarmen Cortés, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista, Humberto Gual Ángeles, secretario general de la Asociación Sindical de Pilotos 
Aviadores, habló sobre las revisiones a los aviones Boeing 737 Max 9. La conductora, 
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Maricarmen Cortés, señaló que Aeroméxico está revisando sus 19 aviones Boeing 737 Max 9. 
Humberto Gual Ángeles dijo que hace un par de horas se reunió Boeing con la FAA en Estados 
Unidos y sacaron un boletín técnico en torno a las revisiones que se le tienen que hacer a los 
aviones Boeing 737 Max 9, las cuales ya se están haciendo. Por otro lado, el secretario general 
de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores aseguró que no se han visto las mejoras ante la 
reducción de slots en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Además, Humberto 
Gual Ángeles recordó que la TUA se tiene comprometida para pagar los bonos de cancelación. 
Entonces se necesitaría una buena cirugía, de que a través de la SHCP, junto con las autoridades 
aeroportuarias vean en dónde quieren destinar esos recursos. Si la intención de toda esa política 
que están haciendo es llenar el AIFA, se están equivocando completamente, afirmó Humberto 
Gual Ángeles. 

 

Aeropuertos de México con mayor tráfico. En 2022 el AICM era el de mayor actividad. 
(Parte 2) 

(2024-01-08, Iñaki Manero, 88.9 Noticias, )  

Aeropuertos de México con mayor tráfico. En 2022 el AICM era el de mayor actividad. En Octubre 
del año pasado el AIFA fue utilizado 1.5% de los pasajeros nacionales y extranjeros. Mientras el 
AICM sin presupuesto ha presentado fallas continuas, Afirmó Iñaki Manero. Además añadió que 
el AIFA se trata de un aeropuerto muy pequeño. 

 

El AICM aplicó a partir de hoy la reducción de 52 a 43 vuelos por hora, con el objetivo de 
reducir la frecuencia a 40 millones de personas anuales: Carlos Tiscareño, AICM. 
(2024-01-08, Susana Sáenz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El AICM aplicó a partir de hoy la reducción de 52 a 43 vuelos por hora, con el objetivo de reducir 
la frecuencia a 40 millones de personas anuales: Carlos Tiscareño, AICM. Están obligando 
trasladarse al AIFA. La empresa más afectada sería Aeroméxico. 

EdoMex 102.9 ACIR Toluca, 100.1 Stereo Cien, Canal 52 Mx, Canal 150 El Financiero Bloomberg, Canal 4 Foro TV,  
 
AICM: aerolíneas suben hasta 30% el boleto por el aumento de la TUA 

(2024-01-09, Redacción, Aeropuerto Internacional Benito Juárez Ciudad de México, Juan Pablo Arredondo R. R., 
Reportur.mx (Sitio), )  

La administración del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM) ha aumentado la 
Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) en un 3.2%, lo que podría llevar a las aerolíneas a aumentar 
gradualmente los precios de los boletos hasta un 30% en 2024. Las tarifas de servicios 
aeroportuarios como aterrizaje, despegue, embarque, pernocta de aeronaves, navegación y 
salas de abordaje también han aumentado en un 77%. Esto podría llevar a las aerolíneas a 
trasladar sus operaciones a terminales con costos operativos y TUA más bajos, como el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La Asociación Latinoamericana y del Caribe de 
Transporte Aéreo (ALTA) ha señalado que este incremento sitúa al AICM como uno de los 
aeropuertos más caros de América Latina. La Asociación de Transporte Aéreo Internacional 
(IATA) apoya el aumento de los boletos para que estén en línea con los incrementos en las tarifas 
de los servicios aeroportuarios. 
 
Desafíos para la próxima Presidenta de México en el sector aéreo 

(2024-01-09, Nohemí Erosa, La Silla Rota (sitio), )  
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El año 2024 comienza con desafíos para el sector aeronáutico de México, ya que la nueva 
Presidenta de la República deberá enfrentar diversos desafíos regulatorios. En particular, se debe 
garantizar un "piso parejo" entre los jugadores de la industria. El Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) es un tema importante, ya que es una solución insuficiente para la saturación del 
Valle de México y depende en gran medida de subsidios en lugar de ingresos operativos. 
Además, la nueva aerolínea Mexicana de Aviación, que será operada por la Fuerza Aérea, 
enfrenta desafíos para competir con las aerolíneas comerciales. En 2023, se transfirió la dirección 
de seis aeropuertos a la Secretaría de Marina, y la Secretaría de la Defensa Nacional tiene a su 
cargo el AIFA. A pesar de estos desafíos, el sector aeronáutico de México es una de las fuentes 
de empleo más importantes del país, con más de 600,000 empleos directos y 2.5 millones de 
empleos indirectos. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
La Quinta Transformación // La "oculta" victoria de Martí Batres 

(2024-01-09, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

CONTRA TODO PRONÓSTICO, la refinería de Dos Bocas ya tiene una agenda de producción 
de gasolinas para este año. El próximo 14 de febrero estarán funcionando los dos trenes de la 
nueva megaplanta, con lo que podemos adelantarle que iniciará la producción de gasolinas 
Regular y Premium. El mes entrante la capacidad de la Olmeca de Paraíso, Tabasco, será de 65 
mil barriles de gasolina diarios, en marzo saltará a 128 mil barriles y a partir de abril subirá a 176 
mil barriles por día. Con ello, se estima que en el segundo trimestre del año, y ya en la recta final 
del sexenio, el mercado nacional disponga de un volumen diario de producción de 426.4 mil 
barriles y una demanda aproximada a los 650 mil barriles, lo que supone una reducción del déficit 
en la importación de gasolina del 45% este mismo 2024. El anuncio le vendrá como anillo al dedo 
a la ex secretaria de Energía, Rocío Nahle, hoy candidata de Morena a la gubernatura de 
Veracruz. 

El Heraldo de México (sitio),  
 
Meta de producción de Dos Bocas sólo alcanzará 176 mil barriles diarios 

(2024-01-09, Raúl Ramírez, Uno más Uno, . 1,5)  

La refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, comenzará operaciones en febrero con una 
capacidad para procesar 65 mil barriles de petróleo diarios, según el calendario de compromisos 
de la exsecretaria de Energía, Rocío Nahle. La meta de producción se elevará gradualmente, 
alcanzando un tope de 176 mil barriles diarios a partir de abril. La refinería, que fue ratificada por 
la nueva administración de la Sener y el presidente Andrés Manuel López Obrador, se espera 
que contribuya a la autosuficiencia de México en petrolíferos y reduzca las importaciones de 
gasolina y diésel. La refinería de Dos Bocas es una de las obras emblemáticas de la 
administración de López Obrador. 
 
Reducen meta de producción de Dos Bocas: llegará sólo a 176 mil barriles diarios (nota 
de Luis Carriles en OEM-Informex) 

(2024-01-08, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

La refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, comenzará a operar en febrero con una capacidad 
para procesar 65 mil barriles de petróleo diarios, en lugar de los 243 mil barriles anunciados 
anteriormente, según el calendario de compromisos entregado por la exsecretaria de Energía, 
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Rocío Nahle, a la Presidencia. El segundo tren de refinación de la planta será entregado a Pemex 
Refinación el 14 de febrero, según el documento. La producción estimada para febrero será de 
65 mil barriles diarios, aumentando a 128 mil barriles diarios en marzo y alcanzando un tope de 
176 mil barriles diarios a partir de abril. El calendario de compromisos del Plan de Negocios de 
la refinería Olmeca indica que los ajustes hechos entre noviembre y diciembre permitirán que las 
plantas comiencen a operar de manera conjunta a partir del 14 de febrero. La refinería de Dos 
Bocas es parte del plan del gobierno mexicano para lograr la autosuficiencia en petrolíferos y 
dejar de importar gasolina y diésel. 

Energía a Debate (Sitio), Latinus_us Youtube,  
 
Reducen meta: Producción de Dos Bocas llegará sólo a 176 mil barriles diarios 

(2024-01-09, El Sol de México, Cobertura 360 (sitio), )  

La refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, comenzará a operar en febrero con una capacidad 
de procesamiento de 65 mil barriles de petróleo al día, en lugar de los 243 mil barriles anunciados 
anteriormente, según el calendario de compromisos entregado por la exsecretaria de Energía, 
Rocío Nahle. La producción estimada para febrero es de 65 mil barriles diarios, que aumentará 
a 176 mil barriles diarios a partir de abril. Los ajustes necesarios para poner en marcha las plantas 
impiden alcanzar la producción máxima inicialmente prevista. La refinería Olmeca, junto con la 
refinería de Deer Park en Texas, se espera que logre la autosuficiencia en petrolíferos, eliminando 
la necesidad de importaciones de gasolina y diésel. 
 

SICT 
 
Proyecto Colmena: Nave lunar "Peregrino 1" pierde el control y se desvía de su 
trayectoria 

(2024-01-08, Redacción, El Universal (sitio), )  

La nave lunar "Peregrino 1", que transporta el proyecto Colmena de la UNAM, perdió el control y 
se desvió de su trayectoria después de despegar de la estación espacial de Cabo Cañaveral, 
Florida. La empresa Astrobotic informó que el módulo lunar sufrió una pérdida crítica de 
propelente y se está trabajando para estabilizarla. La NASA está tratando de restablecer el 
contacto con la nave para corregir su rumbo, pero las posibilidades son bajas. El proyecto 
Colmena, desarrollado por la UNAM y validado por la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), involucra a cinco micro robots que se desplegarían en la 
superficie lunar para conectarse electrónicamente. 
 
Proyecto Colmena, en camino a la Luna; nave con microrrobots debe superar obstáculos 

(2024-01-09, Redacción, La Razón de México, . 1,12,13)  

El 8 de enero, la misión Colmena, apoyada por la SICT, despegó con éxito rumbo a la Luna desde 
Cabo Cañaveral, Florida. La nave Peregrin, de la empresa Astrobotic, transporta cinco 
microrrobots exploradores de 12 centímetros de diámetro y menos de 60 gramos de peso. Esta 
es la primera de varias misiones que buscan desarrollar tecnología microrrobótica de uso en la 
Luna y enjambre en México. Sin embargo, la nave ha enfrentado dificultades, incluyendo una 
fuga de combustible en el módulo peregrino. El equipo de científicos está trabajando para corregir 
esta anomalía. A pesar de los desafíos, la misión Colmena es un hito tecnológico y una 
oportunidad para que México desarrolle tecnología de exploración espacial. 
 
México lanza primer viaje a la Luna con Proyecto Colmena de la UNAM 
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(2024-01-08, Redacción, uno más uno (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado el exitoso 
despegue de la nave Peregrine Lunar Lander, que lleva consigo los micro robots del Proyecto 
Colmena de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para estudiar la superficie 
lunar. Este proyecto es parte del programa Artemis, liderado por la NASA, que busca establecer 
una base lunar permanente para 2024. La SICT ha trabajado en colaboración con la UNAM para 
lograr este hito, que marca un paso importante para la exploración espacial de México. 

El Heraldo de México (sitio), Reporte Índigo (sitio), Canal 8.1 Heraldo TV, Canal 8.1 Heraldo TV, Canal 8.1 Heraldo TV,  
 
En México, cerca del 60% de la población reconoció conducir su automóvil con el celular 
en la mano, según un estudio de la Anasevi. 
(2024-01-08, Juan Pablo de Leo, Canal 40 Adn, )  

En México, cerca del 60% de la población reconoció conducir su automóvil con el celular en la 
mano, según un estudio de la Anasevi. Las consultas al dispositivo se dan para revisar redes 
sociales o para la geonavegación, sin embargo, en la mayoría de los casos no son consultas 
necesarias y pueden generar accidentes viales. Según datos del Inegi, los accidentes de tránsito 
han aumentado con el paso de los años, con excepción del 2020, año de la pandemia, cuando 
se registró un importante descenso. Como parte de los esfuerzos para reducir la incidencia de 
accidentes de tránsito, se han aplicado multas y otro tipo de sanciones. El PVEM presentó un 
punto de acuerdo para que la SICT haga una campaña de concientización y desarrolle sistemas 
que eviten que la gente se distraiga con sus celulares mientras conduce. 
 
En entrevista, Rogelio Jiménez Pons destacó cómo este lunes 8 de enero, México hizo 
historia tras despegar el cohete Vulcan Centaur con la nave espacial Peregrine que 
llevará a "Colmena" a la Luna. 
(2024-01-08, Antonio Valerio, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista, Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de la SICT, quien destacó cómo este lunes 
8 de enero, México hizo historia tras despegar el cohete Vulcan Centaur con la nave espacial 
Peregrine que llevará a "Colmena" a la Luna. Jiménez Pons detalló cómo los robots, que incluyen 
esta misión espacial, han sido desarrollados por el Laboratorio de Instrumentación Espacial del 
Instituto de Ciencias Nucleares (LINX-ICN), de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). "Con este proyecto, la UNAM se ha vuelto pionera en el desarrollo de micro-robótica 
espacial, la cual es un área tecnológica que tendrá gran auge en los próximos años, con lo que 
el Gobierno Federal se ve obligado a través de la Agencia Especial, la cual está dirigida por 
Salvador Landeros, en fomentar y promover mejores presupuestos en la conquista espacial", 
apuntó Jiménez Pons. 

Canal 8.1 Heraldo TV,  
 
Piden que la SICT de mantenimiento a postes y teléfonos de emergencia en carreteras 

(2024-01-09, Gerardo Villafranco, Cobertura 360 (sitio), )  

El diputado del Partido Verde Ecologista de México, Marco Antonio Natale Gutiérrez, ha 
propuesto una reforma al artículo 71 de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial para que la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) establezca un sistema de 
atención a emergencias en las carreteras federales. Esto incluiría la instalación y mantenimiento 
de postes y teléfonos de emergencia, así como la operación de un centro de atención telefónica. 
Según un estudio de la Organización Mundial de la Salud, los sistemas de postes y teléfonos de 
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emergencia pueden reducir la tasa de mortalidad por accidentes viales entre un 10 y un 15 por 
ciento. La propuesta sugiere instalar estos dispositivos cada 5 kilómetros en las carreteras 
federales. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Morena Se Compromete A Que, En Caso De Que Claudia Sheinbaum Llegue A La 
Presidencia, El Respaldo A Pemex Continuará, Destaca El Documento. 
(2024-01-09, Héctor Usla, El Financiero, . 1,6)  

El Proyecto de Nación 2024-2030 de Morena, presentado por Claudia Sheinbaum, promete 
continuar los apoyos financieros a Petróleos Mexicanos (Pemex) en caso de que llegue a la 
presidencia. El documento también contempla la construcción de una nueva refinería para 
consolidar la autosuficiencia en hidrocarburos. Sin embargo, analistas del sector consideran que 
esta propuesta es incompatible con el planteamiento de transición energética que se incluye en 
el proyecto. Además, señalan que en un contexto de finanzas públicas presionadas, no es viable 
construir otra refinería y que el reto debería ser que Dos Bocas sea una refinería exitosa y 
económicamente viable. 
 
Lozoya impugna decisión de un juez que le impide llevar en libertad el proceso por el 
caso Odebrecht 

(2024-01-08, Latinus, Latinus (Sitio), )  

Emilio Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), ha impugnado la decisión de un juez 
que le impide cambiar su medida cautelar y continuar su proceso en libertad por el caso 
Odebrecht. Lozoya ha estado en prisión preventiva durante más de dos años, el plazo máximo 
establecido en la Constitución, y su defensa ha presentado una apelación. La Fiscalía General 
de la República acusa a Lozoya de recibir sobornos de la constructora brasileña Odebrecht para 
comprar el voto a favor de legisladores de la oposición a la reforma energética del expresidente 
Enrique Peña Nieto. En agosto de 2021, un juez suspendió el proceso de Lozoya por el caso 
Agronitrogenados, ya que el dueño de Altos Hornos de México, Alonso Ancira, estaba reparando 
el daño por vender a sobreprecio una planta chatarra de fertilizantes a Pemex. 
 
"Continuar es claudicar" 

(2024-01-08, Redacción, Ciudadanos en Red (Sitio), )  

La diputada Margarita Zavala ha advertido sobre la necesidad de no rendirse y no ceder ante las 
adversidades en el panorama político actual de México. En su artículo "Continuar es claudicar", 
Zavala insta a la sociedad a resistir las rendiciones momentáneas y defender las instituciones 
democráticas. La diputada destaca ejemplos de claudicación, como la renuncia de ministros sin 
explicación, la elección de una nueva ministra por una sola persona y la falta de respuesta de 
sus colegas ministros. Sin embargo, Zavala también destaca casos de resistencia y valentía, 
como la reforma energética y la conducta heroica de diputados locales frente a decisiones 
polémicas. La diputada concluye instando a la ciudadanía a no rendirse, ya que son la esperanza 
que no permite claudicar ni entregar el futuro de México. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
La Cuauhtémoc es más segura: Cuevas 

(2024-01-09, 24 Horas, 24 Horas, . 8)  
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La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, destacó en su segundo informe de labores la 
recuperación de espacios públicos y mejoras en la seguridad de la demarcación. Cuevas anunció 
que enviará una iniciativa de ley al Congreso capitalino para que la alcaldía Cuauhtémoc sea 
reconocida como la capital de la Ciudad de México. También buscará descentralizar las 16 
alcaldías en materia presupuestal y de seguridad pública. Cuevas enumeró los avances en obras 
públicas, como la renovación de parques y mercados públicos. Afirmó que su administración ha 
logrado quitar negocios que obstruyen las vialidades, mejorando la calidad de vida de los 
habitantes. 

Reporte Índigo (sitio), 24-Horas.mx (Sitio),  
 
Bienestar repartirá 465 mil mdp a 90% de adultos mayores en 2024, mientras AMLO pide 
voto para garantizar apoyos 

(2024-01-08, Erendira Aquino, Animal Político (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha encontrado irregularidades en la Pensión para 
el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, por un total de 77 millones 141 mil 68 pesos, por 
gastos de operación y entrega. La ASF también ha señalado que la Secretaría del Bienestar tiene 
pendiente por demostrar el gasto de 60 millones 659 mil 770 pesos en entregas de apoyos a 
personas fallecidas, pagos de marcha de beneficiarios que no han muerto y a algunos cuyos 
nombres no aparecen en el padrón de la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas 
Mayores. Además, otros 16 millones 481 mil 848 pesos utilizados para la dispersión de las 
pensiones no cuentan con documentos probatorios. 
 
Principales ajustes de la RMISC 2024 

(2024-01-08, Redacción, IDC Online (Sitio), )  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha anunciado cambios en el RFC para el 
año 2024. Entre las modificaciones, se incluye la obtención de la Cédula de Identificación Fiscal 
(CIF) y la constancia de situación fiscal a través del portal del SAT o chat uno a uno, en lugar de 
vía telefónica. Además, se autoriza la emisión de comprobantes fiscales digitales por internet 
(CFDI) con complemento Carta Porte versión 2.0 hasta el 31 de marzo de 2024. También se 
derogaron reglas relacionadas con la deducción de inversiones en obras públicas y aportaciones 
gubernamentales para obras públicas que no se consideran deudas. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Xóchitl Gálvez condena asesinato de tres precandidatos opositores 

(2024-01-08, Redacción, El Universal (sitio), )  

La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez condenó los recientes asesinatos de tres 
precandidatos de la oposición, destacando el clima de inseguridad y violencia en el país. Durante 
su visita a Hidalgo, Gálvez Ruiz enfatizó que la oposición no es enemiga del presidente López 
Obrador y que "en un país democrático se vale pensar distinto". Criticó la falta de pronunciamiento 
por parte del Gobierno Federal y su precandidata Claudia Sheinbaum sobre estos asesinatos. 
Gálvez Ruiz destacó que la oposición busca un país distinto, con mejores oportunidades y una 
clase media fuerte. En contraste, afirmó que el gobierno actual ha dejado a México "sin 
medicinas" y en un estado de inseguridad. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata a la presidencia por la coalición "Seguimos haciendo 
historia", compartió el octavo capítulo de su podcast. 
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(2024-01-09, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata a la presidencia por la coalición "Seguimos haciendo historia", 
compartió el octavo capítulo de su podcast. Invitó a estudiantes de la Universidad Rosario 
Castellanos. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, estuvo en Sinaloa, en 
donde dijo que los diputados de la posición tuvieron agallas para votar en contra de la 
ratificación de Godoy. 
(2024-01-09, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, estuvo en Sinaloa, en donde dijo 
que los diputados de la posición tuvieron agallas para votar en contra de la ratificación de 
Ernestina Godoy, a pesar de las amenazas recibidas las últimas semanas. 

Canal 150 El Financiero Bloomberg, 104.1 Radio Fórmula,  
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial hizo un reconocimiento a diputados del PRI, 
PRD y PAN que votaron en contra de la ratificación de Ernestina Godoy. 
(2024-01-09, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial hizo un reconocimiento a diputados del PRI, PRD y 
PAN que votaron en contra de la ratificación de Ernestina Godoy. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Con trabajo solo 25% de constructores 

(2024-01-08, Redacción, Contacto Hoy DGO (sitio), )  

Oscar Iván Orozco Mora, candidato a dirigir la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), reveló que solo el 25% de los constructores de Durango ha comenzado 
a trabajar este año, tanto en obras del sector privado como del sector público. Esto se debe a la 
falta de proyectos por parte del Gobierno Federal para el norte del país, lo que representa una 
menor asignación de recursos para Durango. Además, la carga tributaria, el aumento al salario 
mínimo, el índice inflacionario y el encarecimiento de las gasolinas y los insumos para la 
construcción han provocado un bajo circulante, lo que impide el desarrollo de obras de inversión 
desde el sector privado. La CMIC llevará a cabo su elección el 29 de enero. 
 
#UnidosPorAcapulco, más que un hashtag, un llamado a la solidaridad 

(2024-01-08, Redacción, Vanguardia COAH (sitio), )  

La reconstrucción de Acapulco tras el paso del huracán Otis requerirá la colaboración de todos 
los sectores de la sociedad. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
estima un déficit de entre 7 mil y 15 mil trabajadores para participar en la reconstrucción del 
puerto. La Iniciativa Privada se ha convertido en un motor para la reconstrucción, aportando no 
solo recursos económicos, sino también ayuda humanitaria. Empresas como las fundaciones 
Carlos Slim y Telmex Telcel, Fibra UNO, Grupo Lala y BBVA México han enviado toneladas de 
ayuda en especie a Guerrero. Aerolíneas como Aeroméxico, Volaris y Viva Aerobús realizaron 
puentes aéreos para sacar y llevar personas a Acapulco. La participación de las empresas ha 
sido agradecida por la sociedad civil, generando 548 menciones en redes sociales. Se espera 
que el regreso total del turismo al puerto se acelere con una estrategia de desarrollo conjunto y 
medidas de facilitación administrativa e incentivos fiscales, laborales y de vivienda. 
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Tijuana, el oasis para los empresarios y desarrollo económico de BC 

(2024-01-08, Redacción, Tijuana Informativo BC (sitio), )  

La Alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero, ha recibido el respaldo de la iniciativa privada y 
la ciudadanía a pesar de la intención del movimiento "Sigamos Haciendo Historia en Baja 
California" de bloquear su reelección. Caballero ha sido reconocida por su labor en el desarrollo 
económico de Tijuana por organizaciones como la CMIC, CANADEVI y Canacope Servytur. Las 
encuestas la posicionan como favorita para ser la candidata de Morena en el próximo proceso 
electoral. A pesar de que se seleccionó al PVEM como responsable de la candidatura en Tijuana, 
se realizará una segunda encuesta para definir la candidatura, sin importar que Caballero ganara 
la primera encuesta. 
 
Pide CMIC inversiones federales para Veracruz 

(2024-01-08, Redacción, El Dictamen (sitio), )  

El presupuesto aprobado por el gobierno federal para 2024 se destinará principalmente a grandes 
obras en el sureste de México, dejando rezagadas a otras regiones, como Veracruz, en términos 
de inversión en mantenimiento de infraestructuras y proyectos prioritarios. Esto ha llevado a un 
panorama desalentador para el estado, sin expectativas de recuperación. A pesar de la inversión 
en el sureste, se ha descuidado el equilibrio necesario para garantizar servicios públicos como 
comunicaciones, salud, educación y apoyo a la productividad agrícola. La Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) Veracruz-Boca del Río ha solicitado la ejecución de 
proyectos ejecutivos, como la construcción de un nuevo puente en Boca del Río, para aliviar el 
creciente tráfico vehicular. A pesar de estos desafíos, los precios de los materiales de 
construcción se han mantenido estables, lo que beneficia a la industria de la construcción. 
 
Denuncian discriminación contra mujeres constructoras 

(2024-01-08, Redacción, Contacto Hoy DGO (sitio), )  

Elisa Vázquez, empresaria de la construcción, y Salma Ortega, miembro de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), destacaron la falta de oportunidades para las 
mujeres en la industria de la construcción. Vázquez señaló que las mujeres son relegadas a obras 
menores, incluso cuando están plenamente capacitadas. Ambas mujeres expresaron su deseo 
de que el próximo Presidente de la CMIC promueva la unidad y el crecimiento del sector de la 
construcción, sin favorecer a sus cercanos y alejando a quienes no los apoyaron abiertamente. 
 
Ricardo 

(2024-01-08, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

El excandidato del PT a la gubernatura de Coahuila, Ricardo Mejía, está buscando regresar a la 
gracia de la 4T después de su ruptura con Morena el año pasado. Sin embargo, la corcholata no 
le perdona la ruptura y se ha negado a verlo en eventos recientes. Por otro lado, el proyecto de 
Agua Saludable para La Laguna, que fue "inaugurado" por el presidente López Obrador hace 
más de dos semanas, aún no está operativo. El director de Cuencas Centrales del Norte, Eduardo 
Fuentes, parece no tener información o no está dispuesto a compartirla, lo que ha generado 
malestar entre los organismos municipales. Además, los miembros de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) en la Laguna están preocupados por la falta de anuncios 
de obras importantes en la región, lo que ha llevado a una disminución de la inversión pública en 
la zona. 
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CERRAZON DE PABLO PARA DIALOGAR CON LOS CONSTRUCTORES 

(2024-01-08, Redacción, Campeche Hoy CAM (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMICC), Delegación 
Carmen, Miguel Salgado Morales, expresó su preocupación por la falta de diálogo con el alcalde 
Pablo Gutiérrez Lazarus. Salgado Morales afirmó que la negativa del alcalde de dialogar con los 
constructores locales es perjudicial para la industria de la construcción, que genera empleo y 
derrama económica en el municipio. Además, señaló que el proceso electoral de 2024 reduce los 
tiempos para la ejecución de obras. A pesar de haber solicitado un encuentro con el alcalde desde 
octubre de 2021, aún no han recibido respuesta, lo que sugiere una falta de intención de dialogar. 
 
Cámaras empresariales cambian de dirigencia en este 2024 

(2024-01-09, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), podría ser reelegido en las elecciones del 7 de febrero. Otros cambios en 
las mesas directivas de organismos empresariales de San Luis Potosí incluyen a Francisco Naif 
Gallegos como presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), 
Daniel Escobedo Uribe como presidente de la Asociación de Ejecutivos de la Gestión de Talento 
Humano de San Luis Potosí (Aderiac), Yvette Larrea como presidenta de la Asociación Mexicana 
de Mujeres Empresarias (Amexme), Fernando Diaz de León como presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio Servicios y Turismo (Canaco Servytur), Enrique Villafuerte Hernández 
como presidente de la Unión de Usuarios de la Zona Industrial (UUZI), Ada Luz Martínez Morales 
como presidenta de Industriales Potosinos A.C (IPAC), Luis Gerardo Ortuño Díaz Infante como 
presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), y Gerardo 
Bocard Meraz como presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 
(Canacintra). 
 
ENTREGARON OBRAS DE REHABILITACIÓN DE LA CARRETERA A NORIAS DE 
OJOCALIENTE EN AGUASCALIENTES 

(2024-01-09, Staff, La Jornada AGS (sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, entregó los trabajos de rehabilitación de la 
carretera a Norias de Ojocaliente en el oriente de la ciudad, con una inversión de más de 75 
millones de pesos. La secretaria de Obras Públicas del Estado, Carolina López López, destacó 
que la obra beneficiará a más de 800 mil habitantes. El presidente municipal de Aguascalientes, 
Leonardo Montañez Castro, agradeció a la gobernadora por su trabajo en el estado. 
Acompañaron a la gobernadora los diputados federales por Aguascalientes, Paulo Gonzalo 
Martínez López y Mónica Becerra Moreno, así como el presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción en Aguascalientes, Arentsen Dávila Ramírez. 
 
Raúl Montelongo busca la dirigencia del CCE 

(2024-01-08, Érika Uribe, El Sol de Durango (sitio), )  

Raúl Montelongo Nevárez, actual presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), se ha registrado como candidato a la dirigencia del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). Montelongo Nevárez busca fortalecer la economía en Durango y mejorar la 
relación entre el Gobierno estatal, municipal y federal. Su planilla incluye a John Jones Howard 
McClain como vicepresidente, Diana Ocón Alvarado como secretaria, Norma Araceli Díaz Rubio 
como tesorera, y Mónic Virginia Gutiérrez como coordinadora de Comisiones. Montelongo 

https://www.efinf.com/clipviewer/8d86c49bebef577766072504497e9a18?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7282970425f66e7c50e06f3250b4f876?file
https://www.efinf.com/clipviewer/64ff726de8c4e576cdb48ad3827600d5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/64ff726de8c4e576cdb48ad3827600d5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ca795865263b3528611ff1a88cb4d6f3?file


 

 

Nevárez propone convertir al CCE en una plataforma global de negocios y respaldar ideas 
emprendedoras a través de una red regional, nacional e internacional. La votación se llevará a 
cabo el 24 de noviembre. 
 
Ejército no debería estar haciendo las obras públicas: CMIC Yucatán 

(2024-01-08, Redacción, Quadratín México (sitio), )  

Raúl Asís Monforte González, presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción 
Delegación (CMIC) Yucatán, criticó la decisión del Gobierno Federal de asignar las 
remodelaciones del estadio de beisbol de los Leones de Yucatán al Ejército Mexicano. Monforte 
González argumentó que estas obras deberían ser realizadas por empresas privadas en lugar 
del ejército, que debería centrarse en sus tareas constitucionales. El Presidente de la CMIC 
Yucatán también señaló desigualdades en las condiciones entre el ejército y las empresas 
privadas, como la opacidad en las operaciones del ejército, la falta de rendición de cuentas, la 
exención de impuestos y la disponibilidad de recursos ilimitados. 

Quadratín YUC (Sitio),  
 
***ELECCIÓN A LA VISTA EN CMIC¿Buscas la verdad? Nosotros también.Opinión en tu 
buzón 

(2024-01-08, Asteriscos, AM Guanajuato (sitio), )  

La convocatoria para la elección del próximo presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), delegación Guanajuato, ha sido publicada. Dos candidatos, María 
Dolores Saucedo Rocha y Raúl Silva Ávila, han levantado la mano para suceder a Enrique Aranda 
Anaya. La elección se llevará a cabo a principios de febrero. Además, Sergio Contreras Guerrero, 
secretario general del PVEM estatal, anunciará al nuevo titular de la Secretaría de Formación 
Política, posiblemente José Guadalupe Pedroza Cobián. Por otro lado, Emmanuel Jaime 
Barrientos, representante propietario del PAN ante el IEEG y el INE, asistió al proceso interno del 
PRI para observar el registro de su aliado en la coalición PAN-PRI-PRD para 22 presidencias 
municipales y 6 diputaciones locales. 
 
Obras multianuales no repercuten a constructores de Colima: CMIC 

(2024-01-08, Redacción, Colima al Día COL (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio Lugo 
Barriga, informó que el mes de enero no afecta al sector constructor, ya que muchas obras son 
licitadas a finales de año y son multianuales. Un ejemplo es el parque acuático en Colima, que 
fue licitado en diciembre y se espera que esté terminado para Semana Santa. Lugo Barriga 
destacó que las obras de infraestructura son esenciales para el desarrollo de las comunidades y 
la economía, y señaló que la CMIC está trabajando en la capacitación de sus agremiados para 
mejorar la calidad de las obras. 

Va de Nuez COL (sitio),  
 
Actualiza CMIC sobre avance de obras en Colima 

(2024-01-08, Redacción, Diario de Colima COL (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Julio Lugo Barriga, informó sobre el avance de varias obras en Colima, 
incluyendo la construcción de un kilómetro de carretera financiado con recursos federales. 
Aunque ningún constructor afiliado a la cámara participa directamente en este proyecto, Lugo 
Barriga afirmó que se está realizando y estará finalizado antes de la temporada de lluvias. 
Además, mencionó el progreso de la obra ejecutada por un consorcio que incluye empresarios 
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de la CMIC Colima, a pesar de las complicaciones temporales. Lugo Barriga también destacó la 
aprobación de obras multianuales, lo que ha permitido que los trabajos de infraestructura inicien 
en los últimos meses del año sin restricciones. A pesar del contexto electoral de 2024, Lugo 
Barriga aseguró que los proyectos seguirán según lo planificado. 
 
Murat vs. Xóchitl y la revancha Jara: Mauricio Flores (17:00 h) 

(2024-01-08, Redacción, ADN Sureste OAX (sitio), )  

El presidente estatal de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción, Luis Fernando 
Escamilla, ha denunciado impagos a empresas proveedoras de maquinaria, insumos y obras en 
la construcción de la refinería de Dos Bocas, Tabasco, y la planta de fertilizantes en 
Cosoleacaque, Veracruz. Estos impagos están llevando a la quiebra a empresas pequeñas y 
medianas en la región. Escamilla ha instado a que se cumplan los compromisos contratados. 
 
Busca Raúl Montelongo presidencia del CCE 

(2024-01-09, Redacción, Notigram Dgo (Sitio), )  

Raúl Montelongo Nevárez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Durango, ha expresado su interés en presidir el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). Montelongo, junto con los empresarios que integran la planilla 'Empresarios 
por Durango', se ha registrado para el cargo. Montelongo ha destacado la importancia de los 
empresarios como generadores de riqueza y empleo, y ha propuesto una nueva cultura 
empresarial que promueva la gestión de los organismos empresariales y mejore sus procesos 
internos. La planilla también incluye a John Howard como vicepresidente, Diana Ocón como 
secretaria, Araceli Diez como tesorera y Mónica Gutiérrez como coordinadora de comisiones. 
 
Empresarios necesitamos un buen liderazgo y que sí levante la voz: Miguel Camacho 

(2024-01-09, Redacción, Notigram Dgo (Sitio), )  

Raúl Montelongo, un expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción 
(CMIC), está considerando contender por la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial 
en Durango. Miguel Camacho, vicepresidente nacional de la Cámara Nacional de la Industria 
Restaurantera y Alimentos Condimentados (CANIRAC), destacó la importancia de un buen 
liderazgo empresarial para abordar los desafíos económicos actuales. Camacho mencionó a 
Montelongo como un buen perfil para liderar el Consejo Coordinador Empresarial, destacando su 
trabajo en la CMIC. 
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